

Conflictividad escolar y rendimiento académico: una relación por definir

School conflict and academic performance: a
relationship to be defined



Emely Anahis Cedeño Anchundia ¹

Edgar Efraín Obaco Soto ²

 <https://orcid.org/0000-0001-9151-0388>

 <https://orcid.org/0000-0002-7243-5869>

Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE) | sede Santo Domingo - Ecuador | CP 230101

 eacedenoa@pucesd.edu.ec

 <http://dx.doi.org/10.26423/rcpi.v11i1.651>
Páginas: 91 - 98

RESUMEN

La relación entre conflictividad escolar y rendimiento académico ha sido objeto de gran atención en la investigación educativa. Este trabajo buscó analizar la incidencia de la conflictividad escolar en el rendimiento académico del alumnado del Décimo Año de Educación General Básica. El estudio se desarrolló con un enfoque cuantitativo, un diseño no-experimental-transversal y un tipo de investigación correlacional-descriptiva; con una muestra de 290 individuos la cual se compone de 240 estudiantes y 50 docentes; los instrumentos de recolección de datos utilizados fueron: un cuestionario de preguntas estructuradas denominado CUVE3-ESO para medir la conflictividad escolar desde la perspectiva de los docentes, y las pruebas Ser Estudiante (SEST) del Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEVAL) que permiten medir el rendimiento académico de los estudiantes. Los resultados evidenciaron que en la unidad educativa se percibe un alto índice de conflictividad, y un bajo nivel de rendimiento académico, pero no se encuentra correlación entre ellas.

Palabras clave: convivencia escolar, conflicto escolar, disruptiva escolar.

ABSTRACT

The relationship between school conflict and academic performance has received much attention in educational research. Several theoretical studies highlight the importance of understanding and addressing disputes in the school environment, as these can significantly affect students' academic performance. Due to the significance of this problem, we sought to analyze the incidence of school conflict on students' academic performance in the tenth grade of General Basic Education. The study was developed with a quantitative approach, a non-experimental-transversal design, and a correlational-descriptive type of research; with a sample of 290 individuals which was composed by 240 students and 50 teachers; the data collection instruments used were: a questionnaire of structured questions called CUVE³-ESO to measure school conflict from the perspective of teachers and the Ser Estudiante (SEST) tests of the National Institute of Educational Evaluation (INEVAL) that allowed to measure the academic performance of students. The results showed that there is a high level of conflict and a low level of academic performance in the educational unit, but there is no correlation between them.

Keywords: student coexistence, student conflict, scholar disruptive.

Recepción: 24 enero 2023 | Aprobación: 22 junio 2023 | Publicación: 28 junio 2023

¹ Licenciatura en Educación Básica, por la Pontificia Universidad Católica

² Doctor en Ciencias Humanas, por la Universidad del Zulia - Venezuela

1. INTRODUCCIÓN

La sociedad en general en este nuevo milenio ha estado en constante transformación debido a los cambios culturales, tecnológicos, sociales e ideológicos, que, así como han llevado a los seres humanos al avance, también en otros aspectos, se ha vulnerado su humanidad, percibiéndose altos niveles de violencia y conflictos desde la familia, como núcleo primordial, hasta la escuela con las relaciones interpersonales que se generan en ella (Brandoni, 2017).

Debido a esta situación, Jares (1997); Pérez-Anchundia y Gutiérrez-Méndez (2016) señalan que dentro de las instituciones educativas efectivamente se dan dinámicas complejas, que son permeadas en algunos casos por una serie de conflictos, debido a que es un escenario social oportuno para la manifestación de emociones y conductas. Si estos conflictos no son transformados, se pueden convertir en un problema para la sociedad, la escolaridad y en la escuela se debe generar una convivencia y un clima escolar óptimo.

Los conflictos escolares pueden ser de distintos tipos, variar en intensidad, y tener varios protagonistas. Esto indica que se pueden manifestar, por ejemplo, a través de agresiones escolares entre estudiantes, docentes y estudiantes, o entre los mismos docentes; también por medio de procesos disruptivos en el aula que generan indisciplina; o incluso por consumo de sustancias psicotrópicas en ambientes cercanos a las instituciones, influyendo en los resultados académicos de los estudiantes.

La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO, 2021) especifica que el 25% de los niños del mundo viven en países conflictivos y alrededor de 246 millones de niños y niñas pueden estar sufriendo las consecuencias de conflictos escolares por situaciones violentas dentro y fuera de sus escuelas. Específicamente, en Ecuador se han detectado situaciones conflictivas que vulneran los derechos de los niños/a y adolescentes, y esto se ve reflejado en un informe de la UNESCO (2019), donde revela que varios tipos de conflictos como los generados por el bullying, afecta al 16,6% de los alumnos, es frecuente el consumo de tabaco y alcohol, el 9% de alumnos de secundaria consumen marihuana. El Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF, 2015) expresa que el 60% de estudiantes ecuatorianos han sido víctima de actos inapropiados en las instituciones. El resto se enfrenta a otros conflictos que inciden negativamente en la convivencia como: grupos opositores con tareas escolares, la poca disciplina en las aulas, métodos pedagógicos y guías de autoridad.

Varias investigaciones revelan la importancia de abordar esta temática, donde se relaciona el conflicto escolar con el rendimiento. Por ejemplo, Carmona *et al.* (2020) identificó tipos de conflictos y como estos tenían incidencia en el rendimiento académico; encontrando

que existen 94% de conflictos vandálicos, un 86,3% de inseguridad en las aulas a causa del hurto de objetos escolares, un 81,3% de disruptión en las aulas y 74,1% de acoso escolar. Por otra parte, Cerda *et al.* (2018) comparó las percepciones que tienen un grupo de estudiantes chilenos (545 estudiantes del subnivel medio con desarrollo típico y 75 estudiantes con Necesidades Educativas Especiales (NEE)) sobre la convivencia escolar y su incidencia en el rendimiento académico obteniendo que los estudiantes con NEE tienen una percepción adversa en la mayoría de las dimensiones como: victimización académica, agresión e indisciplina. Del mismo modo, menor consolidación normativa y baja apreciación de una buena gestión intrapersonal. Concluyeron que en un 20 y 27% la convivencia académica es responsable de la variabilidad del rendimiento escolar.

De igual forma Meza *et al.* (2021) analizaron la influencia del acoso escolar en el rendimiento académico en instituciones educativas. Entre los resultados se destaca un puntaje bajo 4,61/10; demostró una correlación significativa de $-,184$ y una correlación no significativa de $-,72$ concluyendo que el acoso escolar influye en el rendimiento académico de los estudiantes.

En todas estas investigaciones se ha encontrado una amplia información en contextos: sociales, económicos y políticos mediante estudios cuantitativos de tipo correlacional-descriptivo, analizando variables como: rendimiento académico, convivencia y conflictos escolares. Estos aspectos fueron el objeto de estudio para docentes, pedagogos y psicólogos quienes determinaron una relación entre las variables. No obstante, el tema de los conflictos y la convivencia son estudiados por separado en instituciones de la localidad, compartiendo dimensiones: familiares, pedagógicas y psicológicas. Se detectó que hay aspectos faltantes por abordar como: las perspectivas de los estudiantes con necesidades educativas especiales, el aporte de la familia y percepción de los docentes en la resolución de conflictos.

Estos comportamientos que generan conflicto escolar según lo señalado, pueden incidir de alguna forma en el rendimiento académico de los estudiantes (Arias *et al.*, 2019; Oróstica, 2020; Ramírez-Vazquez *et al.*, 2020), que los conflictos en la escuela son uno de los motivos más comunes de ansiedad entre los estudiantes, pero además se constituyen en un desafío al que deben atender las instituciones educativas (Valdez *et al.*, 2018; Cuervo, 2019). En relación con la variable conflicto, se puede considerar como una situación donde dos personas o grupos no están de acuerdo, generando una incompatibilidad de intereses, llamándose confrontación (Pérez-Anchundia y Gutiérrez-Méndez, 2016; Serrano y Sanz, 2019; Ramón, 2020). Esto perjudica el funcionamiento normal de una escuela. Desde otra perspectiva, estos autores señalan que cada

parte del conflicto puede tener su visión del mismo conflicto, como resultado de conceptos errados y confusos. Sin embargo, desde una visión crítica del conflicto, este se presenta como algo necesario para el cambio en las instituciones (Jares, 1997; Pérez-Anchundia y Gutiérrez-Méndez, 2016). En consecuencia, Buitrago (2018) define los conflictos escolares como “un constructo de la convivencia escolar y que hace referencia a todo conflicto que se desarrolla en las instituciones educativas” (p.35). Entendiendo, que es un acto en el que existen desacuerdos entre dos o más miembros de la comunidad educativa, y que es un acto que surge de forma negativa, y busca el daño físico y/o verbal.

Por otro lado, el rendimiento académico es definido por Chong (2017) y Nájjar (2019), como niveles de conocimientos sobre un área o materia, en comparativas regulares referentes a la edad y nivel académico, Igualmente, Ramírez-Vazquez *et al.* (2020); Herrera y Espinoza (2020); Soza (2021) señalan que el rendimiento académico es una variable multidimensional, involucra una serie de factores (coeficiente intelectual, personalidad, autoestima, desempeño personal, motivaciones, interés y necesidades, hábitos de estudio, interacción profesor-estudiante, incidencia del contexto, relación hogar-escuela, ámbito familia y sociedad). Además, Contreras (2019) expone que se considera un factor importante para determinar el logro de los objetivos y la calidad de la enseñanza.

Debido a estos planteamientos, se busca analizar la incidencia de la conflictividad escolar en el rendimiento académico del alumnado del Décimo Año de Educación General Básica (EGB) de la Unidad Educativa Santo Domingo de los Colorados, período lectivo 2022-2023, para percibir si existe relación entre las variables, considerando acciones que fortalezcan la convivencia escolar y las relaciones humanas en la institución educativa.

2. MATERIALES Y MÉTODOS

El trabajo se realizó siguiendo los parámetros del enfoque cuantitativo a través de la medición de las variables por métodos estadísticos, usando un diseño no experimental, de tipo transversal donde no se manipulan las variables, se limitan a observar en un solo momento su comportamiento sin intervenir, pero con el investigador incluido en el campo donde se desarrolla el fenómeno (Hernández *et al.*, 2014; Der Hagopian, 2016). El tipo de investigación fue el correlacional-descriptivo.

Los sujetos de estudio fueron 240 estudiantes que pertenecen a los paralelos A, B, C de la sección matutina y vespertina y 50 docentes de Décimo de la Educación General Básica de la Unidad Educativa Santo Domingo de los Colorados. Se aplicó dos cuestionarios: uno a los

docentes para medir la percepción sobre la conflictividad escolar denominado CUVE³-ESO (Álvarez *et al.*, 2006), y a los estudiantes un cuestionario de evaluación para medir el rendimiento académico en las áreas de Matemáticas, Ciencias Naturales y Lengua y Literatura que constan de diversas preguntas de selección múltiple que han sido elaborados por el Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEVAL, 2016) denominadas pruebas “Ser Estudiante”.

Los datos se analizaron a través de estadística descriptiva expresando sus resultados en frecuencia y porcentajes, y también se utilizó la estadística inferencial para correlacionar las variables usando la prueba paramétrica de Pearson.

3. RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Los resultados obtenidos para la variable conflictividad, se muestran en la Tabla 1 y son los siguientes.

Tabla 1. Conflictividad escolar

Conflictividad escolar		
N	Media	Desv. Desviación
240	88,37	33,10

Los datos que arrojó el cuestionario CUVE³-ESO indican, que existe conflictividad escolar desde la perspectiva del docente, obteniendo una media de 88,37 con una desviación estándar de 33,10. Se deduce que la conflictividad escolar de la Unidad Educativa Santo Domingo de Los Colorados tiene un índice mayor a la media, lo que determina que el nivel de conflictividad es alto. Esto reveló que más de la mitad de los docentes encuestados perciben situaciones de violencia elevadas asociadas a: violencia verbal de los alumnos hacia los alumnos, violencia verbal de los alumnos hacia los profesores, violencia física directa e indirecta y amenazas entre estudiantes, exclusión social, violencia a través de las tecnologías de la información y comunicación, disrupción en el aula y violencia del profesorado hacia los alumnos.

Estos resultados demuestran que existe un nivel alto de conflictividad escolar en los estudiantes, según la percepción de los docentes, coincidiendo con lo planteado inicialmente por la UNICEF (2015) y la UNESCO (2019) cuando indican que en Ecuador existen conflictos frecuentes en las instituciones educativas. De igual modo, estos datos sobre la conflictividad escolar elevados, concuerdan con el estudio de Hernando y Sanz (2015); Narváez-Burbano *et al.* (2020) quienes también establecen que los docentes perciben altos niveles de conflictividad, indicando que el tipo de conflicto escolar más frecuente que se presenta es de tipo verbal, asociando las causas de este a los factores familiares y sociales y no con las situaciones presentadas en la escuela; señalan que la consecuencia de esta situación se percibe en el retraso

para el aprendizaje.

En la investigación de Sáez de Ocáriz *et al.* (2018) se usó un instrumento denominado índice de conflictividad (ICF), para medir el nivel conflictivo del alumnado. Al comparar los resultados del estudio con los de estos autores, se consigue que ese nivel de conflicto alto puede asociarse a la presencia de las conductas conflictivas denominadas de pacto = 1; desajustada = 2; y perversa = 3, y la intensidad de estos, se puede valorar en función a las respuestas conflictivas que den los estudiantes; ellos lo denominan: agresión verbal = 1; agresión física = 2; y agresión mixta, es decir, verbal y físicas simultáneas = 3. Por lo que en esa exploración se encontraron niveles de mayor intensidad de conflicto al aplicar el instrumento. Esos resultados, se relacionan con lo percibido por los docentes en esta investigación, debido a que los factores evaluados en el cuestionario CUVE³-ESO, tiene elementos que se asemejan a los indicadores evaluados por estos autores.

En este sentido, la literatura revisada, se ajusta a los resultados encontrados porque en ellos se reflejan que existen comportamientos disruptivos en el aula causando discriminación social, carencia de comunicación interpersonal, autoexclusión en tareas grupales y alejamiento (Martínez-Otero, 2005; Álvarez-Ovallos *et al.*, 2020; Gelabert, 2020). Toda esta situación genera violencia escolar, donde se puede ver casos de Bullying o el maltrato entre iguales que incluye comportamientos de acoso, de burlas y ridiculizaciones, amenazas, insultos, robo de propiedades y agresiones físicas de diferente gravedad; acoso físico o sexual; daño o deterioro en materiales e instalaciones escolares; violencia física grave; agresiones con armas; violencia antisocial; e intimidación y rivalidad entre pandillas (Gutiérrez- Méndez y Pérez-Anchundia, 2015; Meza *et al.*, 2021; UNESCO, 2021). Todos estos elementos están definidos en el cuestionario aplicado y al que los docentes respondieron en su mayoría que es una situación casi siempre se percibe.

En relación al rendimiento académico, se describen los datos en la Tabla 2.

Tabla 2. Rendimiento Académico

	Rendimiento académico Ciencias Naturales	Rendimiento académico Lengua y Literatura	Rendimiento académico Matemáticas	Rendimiento Global
N	240	240	240	240
Media	2,12	3,14	2,10	2,45
Desv. Desviación	1,72	2,04	2,38	1,59

Se registró el rendimiento académico de los estudiantes en las siguientes materias: Ciencias naturales con una media de 2,12 sobre 10 lo que equivale a que no alcanzan los aprendizajes requeridos (NAAR), en

Lengua y Literatura obtuvieron una media de 3,14 sobre 10 (NAAR), y en la asignatura de matemática una media de 2,10 sobre 10 (NAAR). Dentro del rendimiento global se evidenció una media de 2,45 sobre 10 (NAAR), lo que indica que los estudiantes no alcanzan los aprendizajes requeridos. Estos datos evidenciaron que hay deficiencias en las habilidades básicas porque todos los puntajes obtenidos fueron muy bajos y negativos. Del mismo modo, Barcasnegras *et al.* (2015); Elías (2021); Rodríguez-Murgas y Redondo-Marín (2021) identificaron niveles bajos en el rendimiento académico, asociando su causa a situaciones familiares y aspectos que afectan la convivencia, como el manejo de las relaciones interpersonales entre estudiantes.

Asimismo, el estudio De La A (2018) detectó bajos niveles de rendimiento académico en estudiantes de otro contexto ecuatoriano, precisando que el nivel socioeconómico de las familias, la falta de apoyo familiar, el desconocimiento de los docentes para planificar el PEI, así como el desinterés mostrado en reforzar a los alumnos con bajo rendimiento escolar, contribuye a que esta situación exista. Igualmente Villarruel *et al.* (2020), señalan que con la aplicación de la prueba Ser Bachiller los valores altos que alcanzan los estudiantes, son reflejo de: si estudian en una institución privada o pública, de su estatus socioeconómico, del acceso a servicios básicos, instrucción de sus padres, clases particulares de reforzamiento, motivación y dedicación del estudiante, así como de sus capacidades intelectuales, ya que la probabilidad de obtener valores bajos de rendimiento académico, se asocian a: alimentación de los estudiantes, lugar de residencia, género, o ser víctima de violencia.

Son varios los factores que influyen en el rendimiento de los estudiantes en el aula y de forma directa o indirecta impiden el logro de buenos resultados académicos. Para Edel (2003); Ibarra *et al.* (2019) el rendimiento académico se refiere a los valores cuantitativos o cualitativos que obtiene el estudiante en sus procesos de formación. Desde la perspectiva de Barcasnegras *et al.* (2015); Carmona *et al.* (2020); Lozano *et al.* (2020), se puede inferir que los alumnos tienen escasas probabilidades de éxito y más posibilidades de repitencia y deserción.

Para establecer la correlación entre las variables descritas, se usó el coeficiente de correlación de Pearson, y los resultados se muestran en la Tabla 3.

El resultado indica que entre ambas variables hay una fuerza de relación negativa baja de -0,008 y no significativa, ya que el valor p es mayor a 0,05; entonces, se puede presumir, que no existe influencia de la conflictividad escolar en el rendimiento académico. Sin embargo, esta relación no demuestra una correspondencia de causalidad, ya que dicha relación puede estar influenciada por diferentes elementos ajenos a este análisis.

Tabla 3. Correlación de Pearson

		1	2	3	4	5
Rendimiento Global	Correlación de Pearson	1				
	Sig. (bilateral)					
Rendimiento académico Ciencias Naturales	Correlación de Pearson	,762**	1			
	Sig. (bilateral)	0,000				
Rendimiento académico Lengua y Literatura	Correlación de Pearson	,817**	,588**	1		
	Sig. (bilateral)	0,000	0,000			
Rendimiento académico Matemáticas	Correlación de Pearson	,761**	,306**	,363**	1	
	Sig. (bilateral)	0,000	0,000	0,000		
Conflictividad escolar	Correlación de Pearson	-0,008	-0,043	-0,073	0,077	1
	Sig. (bilateral)	0,898	0,503	0,259	0,232	

Este análisis hace suponer que el rendimiento académico bajo, no necesariamente está relacionado con el conflicto escolar. El rendimiento escolar es el resultado de la medición de múltiples variables, es un proceso complejo, donde se debe evaluar: las cualidades individuales de los estudiantes, sus capacidades, su entorno socio económico familiar, la realidad escolar y los métodos docentes (Barcasnegras *et al.*, 2015). Hay que resaltar, que en la investigación solo se estudió una variable asociada a la realidad escolar, denominada conflictividad.

En este estudio, el bajo rendimiento no se asocia con la conflictividad. Posiblemente otros factores inciden en el rendimiento académico dentro de ese clima escolar, que no se evaluó en esta investigación, como por ejemplo los asociados a las dinámicas de clase generadas por el docente con las estrategias didácticas diseñadas para la enseñanza, el aprendizaje y la evaluación de los alumnos. Así lo testimonia De La A (2018) y Villarruel *et al.* (2020), se evidencian que existen otras variables que se relacionan con valores bajos del rendimiento académico.

Finalmente, los resultados indican que no hay evidencia suficiente para establecer esta relación, a pesar de que existen referencias citadas en el texto como la de Meza *et al.* (2021), que muestran la relación entre variables semejantes con el conflicto escolar como lo es el acoso escolar con el rendimiento académico; así como la de Cerda *et al.* (2018), Arias *et al.* (2019), Carmona *et al.* (2020), Oróstica (2020), y Ramírez-Vazquez *et al.* (2020) donde sí se encontraron correlaciones significativas entre estas variables.

5. CONCLUSIONES

El estudio logró determinar el nivel de conflictividad escolar que tienen los estudiantes de Educación General Básica de Santo Domingo, desde la percepción de los docentes. Esta situación, puede estar siendo causada por ausencia de normas y dinámicas escolares enfocadas al manejo del conflicto dentro de la escuela, por lo que es necesario que los docentes se involucren en mejorar la problemática detectada.

Los resultados señalan que no debe asumirse que el bajo nivel académico necesariamente está asociado de manera directa a los altos valores de conflictividad escolar. La causa de este resultado puede explicarse desde la multi-dimensionalidad en la que se mide el rendimiento académico, ya que son muchos factores los que influyen en el valor final que alcanza un estudiante en una prueba académica o al final de un curso, y en esta investigación solo se evaluó una sola dimensión en un solo momento con la aplicación de una prueba.

FINANCIAMIENTO

Los autores expresan que no ha sido necesario financiamiento para realizar esta obra de investigación.

CONFLICTOS DE INTERESES

Los autores declaran no tener conflicto de intereses.

5. REFERENCIAS

- Álvarez, Luís; Álvarez, David; González-Castro, Paloma; Núñez, José Carlos; y González-Pineda, Julio Antonio (2006). Evaluación de comportamientos violentos en centros educativos. *Psicothema*, 18(4), 686-695. Disponible en: <https://www.psicothema.com/pdf/3295.pdf>
- Álvarez-Ovallos, Alveiro; Gélvez-López, Aurora; y Mosquera-Téllez, Jemay (2020). Conflicto Escolar en la Educación Rural del Nororiente de Colombia. *Revista Tecnológica-Educativa Docentes* 2.0, 9(2), 5-15. Disponible en: <https://doi.org/10.37843/rted.v9i2.135>
- Arias Rojas, Aleida; Cadena Rodríguez, Alexandra; y Arias Rojas, Nelsy (2019). Influencia del conflicto escolar en las dificultades del aprendizaje. *Revista ARJÉ*, 13(25), 143-161. Disponible en: <http://www.arje.bc.uc.edu.ve/arj25/art08.pdf>
- Barcasnegras Menco, Yeimy Judith; Rojano Velazquez, Mercedes Esther; y Ventura Melgarejo, Neifi De Jesús (2015). La convivencia escolar y su incidencia en el rendimiento académico de los estudiantes del grado quinto del Colegio Distrital Isaac Newton de la Ciudad de Barranquilla. [Tesis de grado]. Corporación Universidad de la Costa CUC. Barranquilla – México. Disponible en: <https://repositorio.cuc.edu.co/handle/11323/714>
- Brandoni, Florencia (2017) El contexto de la escuela actual. En F. Brandoni (ed). *Conflictos en la escuela Manual de negociación y mediación para docentes*. (pp 13-35). Universidad Nacional de Tres de Febrero. Editorial EDUTREF. Disponible en: <https://edutref.com.ar/magento/pdf/conflictos-en-la-escuela-digital.pdf>
- Buitrago Rojas, María Soledad (2018). *Factores que afectan la convivencia escolar en la institución educativa técnica agroindustrial Juan XXIII* [Tesis de Magíster] Universidad del Tolima. Colombia. Disponible en: <http://repository.ut.edu.co/handle/001/2270>
- Carmona, M., Castellón, L. y Gutiérrez, R. (2020). Conflictos escolares como factor de riesgo en el rendimiento académico y deserción escolar. *Revista RedCA*, 3, (7) p. 82-100. Disponible en: <https://revistaredca.uaemex.mx/article/view/14703/11089>
- Cerda, Gamal; Salazar, Yasna; Guzmán, Cristian; y Narváez, Gabriela (2018). Impacto de la convivencia escolar sobre el rendimiento académico, desde la percepción de estudiantes con desarrollo típico y necesidades educativas especiales. *Propósitos y Representaciones*, 6(1), 247- 300. Disponible en: http://www.scielo.org.pe/scielo.php?pid=S2307-79992018000100006&script=sci_arttext&tIng=en
- Contreras Sayago, Omar Humberto (2019). La Calidad Total como Estrategia para Instituciones Educativas Inteligentes. Aplicación de la Teoría de Calidad Total de Edward Deming. *Investigación Y Formación Pedagógica Revista Del Ciegc*, 10(5), 117-134. Disponible en: <https://revistas.upel.edu.ve/index.php/revinvfo/revpedag/article/view/7723/4653>
- Cuervo Leal, Andrea Yiceth (2019). Diseño de estrategias participativas para la intervención de los conflictos que inciden en la convivencia escolar de la Institución Educativa Nuestra Señora del Rosario del Municipio de Chaparral [Tesis de maestría]. Universidad del Tolima. Colombia. Disponible en: <http://repository.ut.edu.co/handle/001/2919?mode=full>
- Chong González, Elizabeth Guadalupe (2017). Factores que inciden en el rendimiento académico de los estudiantes de la Universidad Politécnica del Valle de Toluca. *Revista RLEE (México)*, XLVII(1), 91-108. Disponible en: http://192.203.177.185/bitstream/handle/ibero/4886/RLEE_47_01_91.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- De La A Muñoz, Gisela Fabiola (2018). *Análisis del rendimiento académico en los/as estudiantes de octavo año de educación básica de la Unidad Educativa Fiscal “31 de Octubre” del cantón Samborondón, provincia del Guayas, periodo lectivo 2016-2017* [Tesis de Maestría]. Universidad Andina Simón Bolívar. Quito – Ecuador. Disponible en: <https://repositorio.uasb.edu.ec/bitstream/10644/6377/1/T2718-MGE-De%20La%20A-Analisis.pdf>
- Der Hagopian Tlapanco, Hrayr (2016). Experimentos en una ciencia no experimental. *Investigación Económica*, LXXV (295), 31-91. Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=60144179002>

- Edel Navarro, Rubén (2003). Rendimiento académico: concepto, investigación y desarrollo. *REICE Revista Iberoamericana sobre Calidad, Eficacia y Cambio en Educación*, 1(2), 18-25. Disponible en: <https://www.redalyc.org/pdf/551/55110208.pdf>
- Elías Torres, Jimena Del Rosario (2021). *Clima familiar y rendimiento académico en alumnos de una institución educativa pública de ICA* [Tesis de Grado]. Universidad Ricardo Palma. Lima – Perú. Disponible en: <https://repositorio.urp.edu.pe/handle/URP/4137>
- Gelabert, Jaume (2020). Las prácticas restaurativas en las sesiones de Educación Física: Una herramienta para la reducción de las conductas disruptivas. *DIDACTICAE Revista de Investigación en Didácticas Específicas*, 7(2020), 86-102. Disponible en: <https://doi.org/10.1344/did.2020.7.86-102>
- Gutiérrez-Méndez, David; y Pérez-Archundia, Eduardo (2015). Estrategias para generar la convivencia escolar. *Revista Ra Ximhai*, 11(1), 63-81. Disponible en: <https://www.redalyc.org/pdf/461/46139401004.pdf>
- Hernández Sampieri, Roberto; Fernández Collado, Carlos; y Baptista Lucio, María Del Pilar (2014). *Metodología de la investigación (6ta. Edición)*. Editorial McGrawHill. Disponible en: <https://www.esup.edu.pe/wp-content/uploads/2020/12/2.%20Hernandez,%20Fernandez%20y%20Baptista-Metodolog%C3%ADa%20Investigacion%20Cientifica%206ta%20ed.pdf>
- Hernando Mora, María Inmaculada; y Sanz Ponce, Roberto (2015). La percepción del profesorado de educación secundaria ante la conflictividad escolar. *EDETANIA: Estudios y Propuestas Socio-Educativas*, 48, 41-60. Disponible en: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5349084>
- Herrera Martínez, Lázara; y Espinoza Freire, Eudaldo Enrique (2020). La relación familia-escuela y el rendimiento escolar. *Revista Científica, Cultura, Comunicación y Desarrollo*, 5(3), 16-20. Disponible en: <https://rccd.ucf.edu.cu/index.php/aes/article/view/252>
- Ibarra Mora, Jessica; Hernández Mosqueira, Claudio Marcelo; y Ventura-Vall-Llovera, Carles (2019). Hábitos alimentarios y rendimiento académico en escolares adolescentes de Chile. *Revista Española de Nutrición Humana y Dietética*, 23(4), 292-301. Disponible en: <https://dx.doi.org/10.14306/renhyd.23.4.804>
- INEVAL | Instituto Nacional de Evaluación Educativa (2016). *Pruebas Ser Estudiante*. Disponible en: <http://evaluaciones.evaluacion.gob.ec/BI/ser-estudiante>
- Jares, Xesús (1997). El lugar del conflicto en la organización escolar. *Revista Iberoamericana de Educación*. 15, 53-74. Disponible en: <http://www.rieoei.org/oeivirt/rie15a02.htm>
- Lozano Changuay, Luis Alberto; Lozano Changuay, Silvia; y Robledo Galeas, Ronaldo (2020). DESEMPLEO EN TIEMPOS DE COVID-19: Efectos socioeconómicos en el entorno familiar. *Journal of Science and Research*, 5(4), 187-197. Disponible en: <https://revistas.utb.edu.ec/index.php/sr/article/view/926>
- Martínez-Otero Pérez, Valentín (2005). Conflictividad escolar y fomento de la convivencia. *Revista Iberoamericana de Educación*, 2(38), 33-52. Disponible en: <https://redined.educacion.gob.es/xmlui/bitstream/handle/11162/22253/rie38a02.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Meza Arguello, Holger Lizandro; Obaco Soto, Edgar Efraín; y Sabando García, Ángel Ramón (2021). El acoso escolar y rendimiento académico: una relación negativa para el aprendizaje y la convivencia escolar. *Revista Cognosis* 6(3), 107-122. <https://revistas.utm.edu.ec/index.php/Cognosis/article/view/4316>
- Nájar Soto, Marcela Milagros (2019). *Engagement Académico y Rendimiento Académico en Estudiantes de la Beca Vocación Maestro en una Universidad Privada, 2017*. [Tesis de maestría]. Universidad Católica de Santa María. Arequipa - Perú. Disponible en: <https://repositorio.ucsm.edu.pe/handle/20.500.12920/8560>
- Narváez-Burbano, Jonnathan; Gutiérrez-García, Raúl; Cotes-Cotes, Lisney; Ascencio-Tafur, Lisney (2020). Deprivación sociocultural y violencia barrial en adolescentes con disrupción escolar en la ciudad de Pasto-Colombia. *AVFT Archivos Venezolanos de Farmacología y Terapéutica*, 39(3), 285 -289. Disponible en: <https://biblat.unam.mx/hevila/Archivosvenezolanosdefarmacologiyterapeutica/2020/vol39/n03/8.pdf>
- Oróstica Gómez, Fernanda Javiera (2020). Estudio descriptivo sobre la incidencia de los conflictos escolares en los procesos de enseñanza-aprendizaje de estudiantes de 2° ciclo de una escuela particular Subvencionada de la comuna de Quinta Normal [Tesis de Licenciatura]. Universidad Alberto Hurtado. Chile. Disponible en:

- <https://repositorio.uahurtado.cl/bitstream/handle/11242/24876/PDIFOroistica.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Pérez-Anchundia, Eduardo; y Gutiérrez-Méndez, David (2016). El conflicto en las instituciones escolares. *Ra Ximhai*, 12 (3), 163-180. Disponible en: <https://www.redalyc.org/pdf/461/46146811010.pdf>
- Ramírez-Vazquez, Raquel; Escobar, Isabel; Beléndez, Augusto; y Arribas, Enrique (2020). Factores que afectan el rendimiento académico. *REAMEC Revista Amazónica de Educación en Ciencias y Matemáticas*, 8(3), 210-226. Disponible en: <https://doi.org/10.26571/reamec.v8i3.10842>
- Ramón Pineda, Miguel Ángel (2020). *La mediación escolar en los conflictos de adolescentes ecuatorianos en los colegios de la ciudad de Machala* [Tesis Doctoral]. Universidad de Murcia. España. DIGITUM. Disponible en: <https://digitum.um.es/digitum/bitstream/10201/103961/1/TESIS%20MIGUEL%20ANGEL%20RAMON%20PINEDA.pdf>
- Rodríguez-Murgas, Angelys Andrea; y Redondo-Marín, Milady Paola (2021). El Malestar psicológico, resiliencia y rendimiento académico en estudiantes caracterizados como desplazados. *Revista Encuentros*, 19(02), 163-176. Disponible en: <http://ojs.uac.edu.co/index.php/encuentros/article/view/2691/2433>
- Sáez de Ocariz Granja, Unai; Lavega-Burgues, Pere; March-Janés, Jaume; y Serna Bardavío, Jorge (2018). Transformar conflictos motores mediante los juegos cooperativos en Educación Primaria. *Universitas Psychologica*, 17(5), 1-13. Disponible en: <https://doi.org/10.11144/Javeriana.upsy17-5.tcmj>
- Serrano Sarmiento, Ángela; y Sanz Ponce, Roberto (2019). Reflexiones y propuestas prácticas para desarrollar la capacidad de resiliencia frente a los conflictos en la escuela. *Publicaciones*, 49(1), 177-190. Disponible en: <http://dx.doi.org/10.30827/publicaciones.v49i1.9861>
- Soza Mora, Sofía Esperanza (2021). Factores asociados a la calidad del rendimiento académico de estudiantes en la educación superior. *Revista Ciencias de la Salud y Educación Médica*, 3(3). Disponible en: <https://revistacienciasmedicas.unan.edu.ni/index.php/rcsem/article/view/79>
- UNESCO | Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. (2019). *Violencia y acoso en entornos educativos*. Disponible en: https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000378061_spa
- UNESCO | Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. (2021). *La educación en situaciones de crisis*. Disponible en: <https://es.unesco.org/themes/educacion-situaciones-crisis>
- UNICEF | Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (2015). *Una mirada en profundidad al acoso escolar en el Ecuador*. Ministerio de Educación Ecuador, UNICEF y World Vision. Disponible en: <https://www.unicef.org/ecuador/media/1201/file/Una%20mirada%20en%20profundidad%20al%20acoso%20escolar%20en%20el%20Ecuador.pdf>
- Valdez Goycolea, Hernán Fernando; Cantúa Quintero, Jesús Santos; Balderrama Ibarra, Miriam Abigail; y Martínez Córdova, Erika Guadalupe (2018). Nivel de autoestima y su relación con el rendimiento escolar con estudiantes del tercer semestre del Cobach plantel Navojoa. *Revista De Investigación Académica Sin Frontera: División De Ciencias Económicas Y Sociales*, 7(18). Disponible en: <http://hdl.handle.net/20.500.12984/5153>
- Villarruel-Meythaler, Ramiro Efraín; Tapia-Morales, Karen Irene; y Cárdenas-García, Joselyn Katherine (2020). Determinantes del rendimiento académico de la educación media en Ecuador. *Revista Economía y Política*, 32(2020), 1-18. Disponible en: <https://doi.org/10.25097/rep.n32.2020.08>

Artículo en normas APA 7ma. Edición.



Artículo de libre acceso bajo los términos de la **Licencia Creative Commons Reconocimiento – NoComercial – CompartirIgual 4.0 Internacional**. Se permite, sin restricciones, el uso, distribución, traducción y reproducción del documento, siempre y cuando se realice sin fines comerciales y estén debidamente citados bajo la misma licencia.